

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 6 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1** PESETA al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma á Manacor: á las 3'45 (mixto), 8'10 mañana y 2'45 tarde.
De Palma á la Puebla: á las 3'45 (mixto), 8'10 mañana 2'45 y 4'15 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma y La Puebla á las 3'45 (mixto), 8 mañana y 5'5 tarde.
De La Puebla á Palma á las 4 (m.), 8'30 mañana y 5'30 t.
De La Puebla á Manacor á las 4 (m.), 8'30 mañ. y 3'45 t.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—Santa Rosa de Lima, vírgen.

Santa Gaudencia, vírgen y mártir, con otros tres, en Roma.

San Pamaquio, presbítero, en Roma, esclarecido por su doctrina y santidad.

Sesenta santos Mártires, muertos por el furor de los gentiles en Suffedula, colonia romana en Africa.

Los santos Bonifacio y Tecla, padres de doce hijos todos mártires, en Adrumeto, también en Africa.

San Fiacrio, confesor, en la diócesis de Meax.

San Pedro, confesor, en Trevi en Italia; el cual esclarecido por sus grandes virtudes y milagros, allí mismo durmió en el Señor, y es honoríficamente venerado.

San Bononio, abad, en Bolonia.

CULTOS. — *Mañana jueves.* — En el Socorro concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis y media, á las diez la misa mayor. Al anochecer D. Bernardo Matas Diácono predicará las glorias del Beato Alonzo de Orozco, despues continuará la novena de la Virgen de la Correa, en seguida se cantará el *Te-Deum* y la reserva.

En San Miguel á las once de la mañana al tiempo de celebrarse dos misas, se dará principio á la novena de la Virgen de la Salud, repitiéndose al anochecer con exposicion y sermon que dirá don Ildefonso Rullan.

En la Misericordia á las seis de la mañana se dará principio á la novena de la Virgen su titular celebrándose la santa misa.

En la Merced al anochecer se cantarán completas en preparacion á la fiesta de S. Ramon Nonato.

CORTE DE MARIA.—En el Socorro, á la Virgen de la Consolacion.

SECCION NACIONAL.

OBSERVATORIO DEL MIGUELETE.

Frio, mucho frio en la atmósfera. El agua del termómetro centígrado en congelacion; helado el mercurio en el de Fahrenheit; condensado el fluido en el de gas, y en el Reaumur, en el de Registro y en el metálico, se demuestra palpablemente el mismo estado atmosférico.

El aparato del célebre Torricelli, ó dígase el barómetro, mide una presion de muchas atmósferas, y contra la costumbre, permanece siempre á una misma altura la columna barométrica, prueba evidente de la persistencia del tiempo.

Mar de fondo; corrientes submarinas, visibles apenas en la superficie, cruzan de *poniente á levante*, haciendo en extremo peligrosa la navegacion, á pesar de la calma aparente.

Negros nubarrones, penados de electricidad, cruzan el espacio en la misma direccion que las corrientes submarinas, y si por azar se desencadenara el viento de *levante*, como todo lo hace preveer, se establecería el contraste, y podrían darse por seguras grandes explosiones de electricidad acompañadas de terrible aguacero.

La fragata Sagasta, que no pudo carenarse en Aguas Buenas, teniendo que regresar á la bahía del Madroño, á todo vapor, á pesar del mal estado de sus fondos, ha tenido que arrojar al agua no solo el áncla de *Cabeza*, sino la de *Forma*, la de *Respeto*, la de *Esperanza*, y hasta la de *Caridad*, y ademas todos los cables que ha podido aferrar en tierra; pero á pesar de todo, no puede resistir el terrible cabeceo tan pronunciado á veces, que le obliga á hundir los batallones muchos metros en el agua, comprometiendo con estos movimientos bruscos, la firmeza del palo trinquete, y de los masteleros.

Este buque está en inminente peligro de hundir-

se en los abismos, ó estrellarse sobre las rocas de la costa, si pronto, muy pronto no amaina el viento y calma el oleaje.

El berganti Martínez Campos, destinado á llevar á remolque al chinchorro, por las aguas provinciales, corre el timon, al alzar, y sin practicar ninguna maniobra, que en un caso dado, pueda librarle del chubasco. Por efecto de haber estado tantos años sumergido en las aguas del presupuesto, ha criado en su casco exterior, infinidad de ágamas acuáticas y multitud de moluscos que dificultan su marcha. Unido esto al mal estado de su casco interior, y á que no ha podido cerrar aun la vía de agua abierto últimamente en la popa, junto al timon, resulta que es buque casi inservible, y que debe ser varado cuanto antes, si se quiere evitar que zozobre arrastrando tras de sí al chinchorro que lleva á remolque.

El motivo de haberlo hecho salir, por orden del almirantazgo, de las aguas del Madroño, encomendándole el servicio de remolcar al chinchorro por las aguas provinciales, no ha sido otro que el de separarle de la escuadrilla ministerial, cuyas maniobras dificultaba, con la lentitud y torpeza de sus movimientos.

Los demas buques ministeriales, se encuentran en el mismo estado que la fragata Sagasta, esto es, con todo el anclaje en el mar, multitud de amarras á babor y estribor, y esperando el momento que una racha de *levante* los precipite unos contra otros, ó los hunda para siempre en lo profundo del mar.

Mientras tanto, el navío Cánovas del Castillo, permanece al paño en las aguas de Carlsbat, y aunque en la apariencia tranquilo, y apagados los fuegos de su caldera de vapor, dispuesto en realidad á forzar la máquina, y á correr 24 millas por hora, en direccion á la bahía del presupuesto, en el momento que llegue á sus oídos la bocina del chinchorro pidiendo auxilio. Pero si el caso llega, lo que tengo por dudoso, porque la bocina del chinchorro tiene pocos alcances, es muy posible que algunos buques de guerra, y otros que aunque no lo son, están armados en corso, impidan ó dificulten su marcha, colocando torpedos á su paso, y no llegue á tiempo.

El Monitor Martos, el buque de mayor potencia que cruza el mar de la política, permanece en las aguas de Biarritz, sin soltar de la mano el catalejo; unas veces lo dirige hácia la bahía del Madroño, observa el peligro de la fragata Sagasta y demas buques ministeriales, y se rie; otras veces, lo dirige hácia las aguas de Paris, observa las maniobras náuticas del místico Ruiz Zorrilla, y se rie; otras veces, se encanta mirando las bordadas que da el chinchorro, remolcado por el bergantin Martínez Campos, y le cae la baba de gusto; pero cuando dirige su catalejo hácia Carlsbat, y se fija en el navío Cánovas del Castillo, parece que una nube oscurece su vista, y se limpia los ojos; limpia los cristales del catalejo que cree empañados por la bruma; vuelve á mirar, y nada; cambia de catalejo, y lo mismo. Es el único punto oscuro en el horizonte, y esto le desespera.

A todo esto, la escuadra ministerial de alto y bajo bordo persigue de muerte á todo buque, ya sea de guerra, ya mercante, que se atreva á navegar por sus aguas. Todos le parecen sospechosos, y si le fuera posible, sacrificaría á su furor hasta los faluchos de menos calado.

La escuadrilla republicana, escamada con el último descalabro, parece que se propone ser más precavida en lo sucesivo, y cuando quiera intentar otro abordaje, contar con los buques mercantes que se puedan armar en corso, porque el haber prescindido de sus servicios, ha sido causa de la catástrofe.

En las funciones de guerra, por más que sean combates navales, no hay elemento despreciable.

El navío duque de la Torre, ha sido dado de baja en definitiva, y ni siquiera puede servir de ponton. Ha quedado inservible, desde la quilla á cubierta, y desde popa á proa.

¡Qué lástima! Era un buque de mucho camino

y de gran porte; pero el torpedo, sistema Carreras, que le aplicó la fragata Sagasta, por junto á la Santa Bárbara, le ha causado tal destrozo, que ni siquiera puede sostenerse á flote.

El termómetro sigue en congelacion; el barómetro, midiendo una presion atmosférica de todos los diablos; las nubes, cada vez más pavorosas corriendo en la misma direccion; la mar; más gruesa por cada momento. ¿Quién podrá pronosticar lo que ha de suceder?

San Telmo nos dé su gracia.

El capitán Pargas.

LA HISTORIA Y EL PONTIFICADO.

Nuestro Santísimo Padre, honra á un tiempo de la Iglesia y de la ciencia, acaba de dirigir unas Letras apostólicas á los Cardenales de Luca, vicescanciller de la S. I. R. y Hergenroecher, perfecto de los archivos del Vaticano, recomendando el estudio de la historia y poniendo á disposicion de todo el mundo la Biblioteca y los archivos del Vaticano, á fin de que, con nuevos documentos y nuevas investigaciones, se demuestre una vez más la perfidia con que los enemigos de la Iglesia y del Pontificado los acusan de haber sido obstáculos á la cultura, al progreso y á la civilizacion de los pueblos.

El escrito, que hoy no podemos publicar porque ocupamos el espacio disponible con todo lo referente al Conde de Chambord, lo conocerán nuestros lectores, Dios mediante, el lunes próximo. Entre tanto, debemos dar una idea de este preciosísimo documento, que es una prueba más de la elevada inteligencia y de la recta intencion del egregio y Santo Pastor de la cristiandad.

Hoy, con más motivo que nunca, dice el Padre Santo, puede decirse que la historia es una conspiracion contra la verdad. Todas las antiguas mentiras encaminadas á desprestigiar al Pontificado, y de resultas á la Iglesia de Dios, han sido reproducidas y aumentadas en nuestro tiempo por los que se ocupan principalmente en difundir los conocimientos históricos en las escuelas.

Nada valen para esos grandes conspiradores de la mentira los elocuentes monumentos que en toda Europa, y sobre todo en Italia, ha levantado á traves de los siglos la mano de la Iglesia y del Pontificado, al cual se debe la grandeza de Roma, la prosperidad y la salvacion de Italia, amenazada en mil ocasiones por el extranjero, y todo lo que Europa conserva y admira de la antigüedad, perdido seguramente entre el polvo de los combates de la Edad Media sin la solicitud de las monjes y el interes de los Pontífices Romanos.

Nada valen las maravillas del arte antiguo descubiertas y restauradas por los Pontífices, y las admirables obras de los grandes artistas y de los sabios de los siglos cristianos hechas á la sombra y bajo la proteccion de los Papas, en cuya magnífica morada se contemplan hoy las creaciones de los genios del arte, glorificados y enriquecidos por la sabiduría y la munificencia de los sucesores de Pedro.

Testimonios mudos son estos para los enemigos implacables del Pontificado, los cuales desnaturalizan los hechos é inventan calumnias á montones á fin de probar que los Papas, aun los más santos, han sido poco menos que monstruos de iniquidad, y siempre, por supuesto, rémora del saber y amparo sistemático de la ignorancia y del oscurantismo.

Para contrarrestar estos desatinos mal intencionados de las sectas, el Romano Pontífice excita la actividad de los católicos en pro de los estudios históricos, y recomienda con singular encarecimiento que se escriban compendios para uso de la juventud escolar, que realmente es la primera y más importante victima de las audacias, falsedades y trapacerías de los historiadores anticristianos. Pues como dice sabiamente Su Santidad, «la historia se apodera con vivos atractivos del alma desprevenida y ardiente de los jóvenes.

Este cuadro de la antigüedad, esas imágenes de

personajes evocados por el relato y como vueltos á la vida son ávidamente percibidos por el adolescente, quedando para toda la vida profundamente grabados en su corazón. Así el veneno una vez embebido en la juventud, es difícil y casi imposible remediarlo, porque hay poca esperanza de que con la edad venga un juicio más sólido rectificándolo lo aprendido, tanto más, cuanto que son muy pocos los que estudian la historia maduramente y á fondo, y que, en edad más avanzada, el comercio de la vida ofrece tal vez más ocasiones de confirmar que de corregir los errores.»

La empresa á que el ilustre Pontífice invita á los escritores católicos, no puede ser ni más útil, ni más gloriosa, ni más necesaria. Pero ciertamente, los escritores deben tener muy presente el consejo que Su Santidad recuerda, á saber: «que la primera ley de la historia es no mentir; la segunda, no tener miedo á la verdad, y, por último, que el historiador no se haga sospechoso ni de adulación ni de animosidad.»

No se combate, por cierto, la conspiración de los mentirosos con otras mentiras, ni con ridículas exageraciones. El historiador verdaderamente cristiano debe decir siempre la verdad, porque la Iglesia, según frase de Pío IX, no tiene nada que temer de la verdad.

Prudente, serio, comedido y constantemente varaz, sin espíritu de partido en favor de tales ó cuales personas, sino llevando por única mira de su trabajo la gloria de Dios y de su Iglesia, debe el historiador católico examinar los documentos sin prevención y sin encono, y referir los hechos con aquella noble sencillez que cautiva el ánimo y persuade el lector de la imparcial serenidad del que escribe.

Con la historia falsificada se ha hecho guerra temible á la Iglesia y al Pontificado.

Con la historia restaurada se puede y se debe presentar á los ojos del mundo la vida sin mancha de la Iglesia y las glorias inmarcesibles del poder de los Papas, demostrando con la sucesión de veinte siglos de lucha la divinidad de la Esposa de Jesucristo, siempre triunfantes en medio de sus formidables enemigos, y siempre bienhechora y pura en medio de las desdichas y corrupciones del género humano.

GACETILLA LOCAL.

El Director del *Bien Público*, de Mahon, nos trasmite los siguientes telegramas de su correspondiente de Madrid, que explican y completan nuestra parte particular:

Madrid 28—7'30 de la mañana.

Consejo, anoche acentuáronse disonancias Sagasta declaróse partidario restablecimiento garantías. Campos resuelto mantener suspensión y estado guerra algunas Provincias, también diversidad sobre viaje á Alemania. Al medio día presentará Sagasta dimisión. Créese encargárasele formación Gabinete que procurará homogéneo. Algunos fusionistas abogan Ministerio Posada como base union con izquierdistas. Situación política difícilísima. Posada aceptará Presidencia Gabinete.—Mencheta.

Madrid—12'15 tarde.

Crisis, iniciándola principalmente Gullon, presentando cuestión confianza. Sagasta encuéntrase Palacio con dimisiones.—Mencheta.

Madrid—2 tarde.

Conjurada crisis. Rey manifestado Sagasta cuenta Gabinete omnimoda confianza. En su consecuencia retirándose dimisiones. Campos Gullon saldrán Ministerio regreso Rey futuro viaje.

Según la distribución de fondos del presupuesto provincial, para satisfacer las obligaciones del presente mes de Agosto, importan las cantidades siguientes:

Por gastos de Administración . . .	5.709'22 pts.
Por id. de Servicios generales . . .	841'65 »
Por id. de Cargas . . .	268'74 »
Por id. de Instrucción pública . . .	5.308'09 »
Por id. de Beneficencia . . .	27.988'58 »
Por id. de Imprevistos . . .	687'50 »
Por id. de Obras diversas . . .	2.500'00 »
Por otros gastos . . .	2.470'27 »

Total general. 45.774'05 pts.

En el vapor-correo de ayer tarde salió para Barcelona el P. Dionisio Luis Martín, de la Compañía de Jesús. Le acompañaron á bordo del vapor los otros PP. que residen en esta ciudad, y pasaron al muelle para despedirle muchos sacerdotes, personas distinguidas de la nobleza, los jóvenes de la Congregación de S. Luis, de que el P. Martín era el Director espiritual, una numerosa representación de

Seglares Católicos é infinidad de amigos con que cuenta en esta capital. Todos le demostraron con pruebas de sincero afecto cuánto sentían su partida y le manifestaron que siempre conservarían en sus corazones el recuerdo de sus consejos y del celo con que se interesaba por el bien de sus almas.

También nosotros no podemos menos de sentir la partida del infatigable P. Martín que tan sazonados frutos ha proporcionado á la Iglesia en las varias misiones que durante el largo período que ha permanecido en Mallorca ha tenido ocasión de ir á predicar en casi todos los pueblos de la isla.

Le deseamos un feliz viaje y que Dios le recompense sus fatigas apostólicas.

A continuación transcribimos los nombres de los treinta y seis contribuyentes que han de formar parte, en concepto de Vocales asociados, de la Junta municipal de esta ciudad durante el año económico de 1883-84, según resultó del sorteo verificado por el Ayuntamiento en la sesión del día 24 del que rige:

D. Gabriel Feliu y Manera, D. Juan Palou de Comasema, D. Francisco Asprer y Pastors, D. Antonio Villalonga Perez, D. Bernardo Canet Ferrer, D. Antonio Forteza, D. Casimiro Urrech, D. Gabriel Fuster y Fuster, D. Benito Pons y Fábregas, D. Jacinto Feliu y Ferrá, D. José Alcover y Maspons, don Francisco Pons y Nadal, D. Jaime Palou y Nicolau, D. Juan Deyá, D. Bernardo Obrador y Mut, D. José Vich, D. Evaristo Argelés, D. Francisco Juan y Rigo, D. Miguel Barceló, D. Narciso Sans, D. Rafael García y Moll, D. Luis Miró y Pomar, D. Bartolomé Aguiló y Aguiló, D. Márcos Picornell, D. José Guasp y Pujol, D. José Róver, D. Gabriel Gil, don Antonio Vaquer y Noguera, D. Bartolomé Horrach, D. José Ancona Vicens, D. Jaime Cerdá y Lladó, D. Gabriel Oliver y Morey, D. Pedro Antonio Obrador, D. Guillermo Rosselló, D. Julio Fermín Quiñones, y D. Eusebio Pascual Orrios.

Cerca las dos de la tarde de ayer descargó un fuerte chubasco en esta ciudad acompañado de granizo, centellas y truenos. En breves momentos las calles quedaren convertidas en especio de rios caudalosos inundando á varias casas. No recordamos haber visto en muchos años otro aguacero igual.

No tenemos noticia de que haya causado desgracias, pero se calcula que los daños en los campos habrán sido de consideración á juzgar por los desperfectos que ocasionó en el arbolado de los paseos de esta capital.

Las noticias que vamos recibiendo á última hora confirman nuestros temores.

La Administración de propiedades é Impuestos de esta provincia recuerda á los compradores de fincas y redimentos de censos de Bienes Nacionales D. Melchor Cloquell, D. Antonio Marroig, D. Juan Bautista Muntaner, D. Bartolomé Fiol, D. Pedro José Vidal, D. Damian Perez, D. Antonio Cañellas, D. José Fernandez, D. Antonio Florit, D. Sebastian Vives, Ayuntamiento de Ciudadela, D. Matías Enseñat y D. Jaime Gibert que, les vencen pagarés dentro del mes de Setiembre próximo.

El importe total de dichos pagarés asciende á 8.880 pesetas 43 céntimos.

Ayer tarde salió para Barcelona, con objeto de coger el vapor-correo de la Habana, nuestro paisano D. Jaime Comas, profesor del instituto de San Juan de Puerto-Rico.

Le deseamos una travesía feliz.

Tenemos el sentimiento de tener que dar cuenta de otra desgracia ocurrida en la mañana de ayer. En la fábrica de Mantas del Sr. Magraner, la maquinaria cogió un brazo á uno de los operarios que en ella trabajan, y según se nos ha informado, tuvieron que amputárselo.

El Juzgado se constituyó en el local de dicha fábrica y empezó á instruir la sumaria en averiguación de cómo sucedió la desgracia.

El vapor-correo *Mallorca* zarpó ayer tarde para Barcelona con la correspondencia, carga y 124 pasajeros, entre ellos la cuadrilla que lidió el domingo próximo pasado en la plaza de toros de esta ciudad.

Desde el 4 al 10 de Junio último hubo en esta ciudad y su término 30 nacimientos (17 niños y 13 niñas), y 29 defunciones causadas por el sarampión, 8; por el tífus, 1; por otras enfermedades infecciosas, 1; por enfermedades agudas de los órganos respiratorios, 13; por la apoplejía, 1; y por accidente, 6.

De la comparación entre nacimientos y defunciones ocurridas en el intervalo indicado resulta que hubo un individuo de aumento en el censo de población.

Se halla vacante una notaría en la villa de Sóller, por traslado del que la desempeñaba. Los aspirantes podrán presentar sus solicitudes en la secretaría del Colegio notarial dentro el plazo de treinta días.

Hoy, á las seis y media de la mañana, ha entrado en su fondeadero el cañonero de Guerra *Alsedo*, al mando del comandante D. Joaquin Rodriguez, con 52 tripulantes y su equipo.

A las diez y media lo ha efectuado el vapor-correo *Jaime II*, procedente de Alicante é Ibiza. Ha sido portador de la correspondencia, 19 pasajeros y carga variada.

Según dice *El Diario* un hombre que fué en busca de arena con su carro en el término de San Juan y cerca de Villafranca, no tomaría al parecer las precauciones debidas, y desplomándose el terreno, quedó lastimado tan gravemente, que, según noticias, ha fallecido. Una de las caballerías que tiraban del carro ha muerto también.

COMPANÍA CURTIDORA INDUSTRIAL.

El 1.º del próximo Setiembre quedan trasladados el almacén y oficinas de esta Compañía en la calle de Fiol número 43 y 45 y calle de la Vidriera núm. 48.

Palma 25 Agosto de 1883.—El Administrador, Cosme Bauzá.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 28 á las 4'5 t.

(Recibido el 28 á las 11'47 n.)

Reina desacuerdo entre los Ministros con respecto á restablecer las garantías sobre el viaje del Rey á Alemania y la reorganización del ejército.

En el Consejo que mañana presidirá el Rey se planteará la crisis.

Resolverán también el regreso á Coruña.

Sagasta reconstituirá ministerio.

ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 4 por 100 interior contado . . .	61'50
Id. id. fin corriente . . .	61'55
Id. id. fin próximo . . .	61'75
4 p ^o amortizable	75'00
Empréstito de Cuba	95'10
Banco de España	283'00
Paris 4p ^o interior contado	58'31
Palma 4p ^o interior contado-Liquidacion	61'50
Barcelona 4p ^o interior contado	61'55
Coloniales	61'00
Nortes	106'00
Alicantes	92'00
Orenses	25'00
Directos	27'00
Londres	57'93
Francias	77'75



EL SR. D. MARIANO FÁBRIGUES Y SANTANDER

HA FALLECIDO.

D. E. P.

El Excmo. Sr. Capitan General, la viuda del finado, hijas, hermanos, hijos políticos, hermanos políticos, tía, sobrinos y demas parientes, suplican á sus numerosos amigos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el jueves 30 del corriente á las diez y media de la mañana en la iglesia de San Francisco de Asis.

D. PEDRO JUAN BOSH Y ALCOVER

HA FALLECIDO.

E. P. D.

Su viuda, hijos, hermano, hermanos y tios políticos, primos y demas parientes ruegan á sus amigos á quienes por descuido involuntario no se les hubiese pasado aviso, se sirvan encomendarle á Dios y asistir al rosario y funeral que en sufragio de su alma se celebrará el día 30 de los corrientes á las diez y tres cuartos en la Santa Iglesia Catedral, en lo que recibirán especial favor.